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Aperto ieri 
V . ' , « ; i 

di studi comunisti 

I'Attivo nazionale del PCI 

Come ci 

presenteremo 

alle prossime 

elezioni 
La relazione del compagno Achille Occhetto 
«Battere la DC per far saltare il centro sinistra» 
Strumenti piu moderni ed efficaci di propaganda 
II convegno prosegue oggi presente Luigi Longo 

Ierl b stata virtualmente 
aperta la campagna eletto-
rale del PCI. AU'Istituto di 
studl comunisti delle Frat-
tocchie si e aperto l'« atti-
vo» nazionalp del PCI sulla 
propaganda elettorale: in que
sto convegno e in cor so la 
discussione sui teml. gli argo-
menti o gli strumenti con i 
quali 1 comunisti si presenta-
no aU'dettorato in occasione 
della consultazione politica di 
primavera. La riunlone pro-

. segulra anche nella giornata 
di oggi alia presenza del se-
gretario generale del PCI, 
on. Longo. 

L'«attivo» fe stato aperto 
ieri da una relazione di Achil-
lo Occhetto. responsabile del-
la sezione centrale di stampa 
e propaganda. Occhetto ha 
sottolinento gli element! di 
novita con 1 quail si presenta 
la prossimn campagna elet
torale. Bisogna partire, an-
zitutto, dalla constatazione 
che sono cadutl tutti i presup-
posti su cui si fondava la po
litica di centro sinistra. Essi, 
essenzialmente, erano costi-
tuiti: in campo intemazlonale 
dalla attesa ingannevole di 
una automatlca evoluzlone 
verso la scomparsa di ogni 
azione offensiva dell'imperia-
llsmo e. in campo Interno, 
dalla fiducia in uno sviluppo 
economico ininterrotto della 
Italia veiso il pieno impiego 
ed il superamento di arre-
tratezze e squilibri. 

In quest! anni, al contra-
rlo — ha detto il compagno 
Occhetto — il panorama politi
co e sociale e profondamente 
mutato. L'imperialismo mo-
stra il suo vecchio volto. con 
il rigurgito della vlolenza, col 
ritorno al genocidio. con i 
colpi di sfnto P rio in un aua-
dro di difflcolta e dl incer-
tezze economiche di cui la 
crisi del dollaro e della ster-
lina costituisce il segno piii 
evidente. Si e dimostrato 
giusto il giudizio del PCI su 
tin tipo dl sviluppo economi
co nazionale non solo distor-
to, ma aleatorio e destinato 
a non reggere. Caduti i pre-
supposti e le illusionl. sono 
cadute nel vuoto anche le ma-
novre della DC ed il centro-
sinlstra ha flnito con lo svol-
gere un ruolo di copertura 
del potere economico e poli
tico del grande capitale. 

A chi si ostinera a dire an-
cora una volta che 11 PCI e 
fuori giuoco — ha affermnto 
Occhetto — dobbiamo ricor-
dare la sfida che ci era sta
ta lanciata. secondo cui si 
sarebbero ootuti risolvere i 
problem! del paese senza e 
contro i comunisti. Ebbene, 
come ci si avvia alle elezio
ni? II PCI ha accettato quol-
la sfida. ma 1 problemi del 
naese non sono stnti risoltl; 
la protesta del lavoratorl e del 
cittadini c sempre pill vasta; 
il PCI non solo non fc stato 
lsolato ma si presenta come 
una grande forza unitaria, 
con il patrimonio della sua 
battaglia di fenna e conse-
guente opposizione. la quale 
e stata sempre capace di 

Nuove polemiche 
nel governo 

suite industrie 
per la Puglia 
La potemiea che si e acce<a 

iirintemo della coalizione go-
vcrnattva e nello stesso gover
no sulla contrattaziooe Stato-
imprenditori registra nuovi svi-
luppi. II miniUro Pastore si 
era riunito con il presidente 
della FIAT e con il pre^idente 
dell'IRl per concordare un pro-
gramma di nuove Industrie nel
la regione pugliese. L*« Avan-
ti! » e personalmente il mini-
stro on. Mancini avevano cri-
ticato questo fatto in quanto le 
decisioni erano state prese al 
di fuori degli or«ini della pro-
grammazione. Pastore aveva 
polemizzato. - -

Ora la stessa polemica vie-
ne avanzata in un comunicato 
che riporta il pensiero degli 
ambienti del comitato dei mi-
nistri per il Mezzogiorno pre-
sieduto dallo stesso on. Pasto
re. I termini di questa pn.e-
mica stanno. comunque. dimo-
strando che la DC vuole pren-
dere le decisioni concementi 
lo sviluppo economico al di f-.io-
ri del CIPE. pur riconoscendo 

' che ad esso spetta di decidere 
in materia di programmazione. 

• Ernergdho. insomma. una no-
tevole confusione ed assieme 
•d essa evident! motivi eletto-
ftlistici. 

prospettare mlsure positive. 
E' proprio partendo dal 

crollo dei presupposti e del
le lllusioni del centro-sinistra 
che i comunisti intendono svi-
luppare fin d'ora una forte 
campagna di denuncia che 
raccolga il malcontento e la 
protesta delle masse popola-
ri, del giovani. Una campa
gna di denuncia che affondi 
le sue radici nella realta e 
nella condizlone umana del-
ritalia d'oggi, sul terreno 
delle condizionl dl vita e di 
lavoro, sul terreno morale, 
sul terreno del funzlonamento 
degll lstituti democratlcl e 
del rapporto tra Stato e clt-
tadino. Questa azione sara 
accompagnata dalla valorizza-
zione delle molteplici iniziati-
ve che. al livello parlamen-
tare e nel paese, 11 PCI ha 
promosso per dare sbocco po-
sitivo ai grandi problemi che 
nascono dalla realta italiana 
ed Internazionale e dagll at-
tuali indlrizzi di governo. 

Occhetto ha indlcato alcu-
ni del grandi tern! che do-
vranno dominare il dibattito 
e la battaglia elettorale: 1) 
quello dello sviluppo della 
democrazia; 2) della difesa 
dell'indipendenza e della di-
gnita nazionale oggi sottopo-
sta a tutta una serie di servi-
tii politiche, mllitart ed eco
nomiche nei confront! dello 
imperialismo americano; 3) II 
tema riguardante il mlgllora-
mento delle condizionl dl vita 
dei cittadini nel quadro di 
un tipo di sviluppo economi
co non piii subordinato alia 
programmazlone del grande 
capltale e di una serla poli
tica di riforme; 4) la proble-
matica concernente la valo-
rizzazione del processo unita-
rio che investe le forze di si
nistra laiche e cattollche e 
che ha il suo presuDposto 
reale ne! fermenti. nella sol-
lecitazione unitaria, che ven-
gono dal paese. 

Sottolineando il carattere 
positivo che avra la battaglia 
elettorale del PCI e la con-
cretezza della prospettiva po
litica che viene sottoposta agli 
elettori, Occhetto ha rileva-
to che bisogna rimuovere la 
opinione rassegnata secondo 
cui il centro-sinistra costitui-
rebbe uno stato di necessita, 
una formula senza alternative. 
il meno pegglo. No. le cose 
possono cambiare! II voto del 
'68 pub determinare una si-
tuazione nuova. E c!6 a tre 
condizioni: 1) Una seria scon-
fitta della DC che cambi i 
raDporti dl forza tra la DC e 
tutti gli altr! partiti; 2) una 
avanzata netta del PCI; 3» la 
crcazione di un nuovo rap
porto tra tutte le forze di si
nistra. laiche e cattoliche e 
quindi la creazlone di un 
nuovo equilibrio, di una situa-
zione nuova nel Parlamento 
e nel paese. 

• Battere la DC, per far 
saltare il centro - sinistra »: 
questo — ha affermato Oc
chetto — e l'obiettivo dl fon-
do della campagna elettorale 
ed attomo al quale e desti-
nata a crescere 1'unita di tut
te le forze dl sinistra. Dopo 
avere sottolineato il valore 
delle scelte central! per quan
to riguarda gli strumenti del
ta propaganda elettorale 
(strumenti piii moderni, ef
ficaci. incisivl e adeguati al
le carat teristiche politiche 
nuove di questa campagna 
elettorale). il compagno Oc
chetto ha rilevato come, gia 
oggi. appare decisiva la m o 
bilitazione dl tutto 11 parti
t e Anzitutto sui fatti (il SI-
FAR e quindi 11 vero volto dl 
una DC che parla di demo
crazia ma tenta di mettere 
le manette allltalia; la scan-
dalosa Incapacita di fronteg-
giare la tragedia della Sici-
lia; l'arresto dl Petrucci co
me simbolo dl un sistema 
corruttore. ecc.>. 

Infatti — ha sottolineato 
Occhetto — la forza del no
stra partito nei confront! dl 
awersari che dispongono del 
potere e di strumenti come 
la TV, la radio, le catene del 
grandi giornali. gli organ! dl 
sottogovemo, e data sopratut-
to dalla sua capadta di m o 
billUre alia base mlgliala di 
attivisti. Agli elettori e, anzi
tutto. ai giovani elettori il 
PCI si presenta come un par
tito diverso dagli altri. Non 
come un partito di opinione 
o di notabili. ma come un 
partito di lotta. dominato da 
una forte democrazia dl ba
se. Si presenta come un par
tito che si rivolge ai giova
ni non solo per chiedere un 
voto. ma per sollecitare una 
scelta che conta per tutta la 
vita; un partito capace dl 
parlare il linguaggio delle 
idee. 

Nella seduta pomeridiana 
ha avuto inizio la discussio
ne sulla relazione presentata 
dal compagno Occhetto. 

Ammissioni al processo De Lorenzo-Espresso: atmosfera «golpista» nelle riunioni del '64 

Tutti in borghese gli ufficiali 
convocati a Roma per le liste 

La Capitale era stata divisa in tre zone: si prevedevano « moti estesi» - Reticenze sul piano di occupazione della RAI-TV da parte dei carabinieri 
Per « riservatezza » non vennero avvertiti i comandanti delle brigate - Tutto « pianificato » nell'estate 1964 - Conferma del rapporto Manes 
Altri due colonnelli. Dino 

Mingarelli e Luigi Bittoni, so
no stati interrogati ieri nel 
processo De Lorenzo-Espres
so. Erano (Mingarelli d anco-
ra al suo posto) capi di stato 
maggiore. nel 1964, delle divi-
sioni dei carabinieri di Mila-
no e Roma. Al pari degli uf
ficiali che li hanno preceduti 
nelle ultime • udienze hanno 
tentato, senza riuscirci, di mi-
nimizzare la portata degli av-
venimenU. Mingarelli ha ad-
dirittura concluso: secondo 
me, non accadde nulla. 
• Vi furono le liste. preparate 
e consegnate dal Sifar, delle 
persone da arrestare; esse fu
rono consegnate ai comandan
ti delle legioni convocati in 
borghese presso le divisioni: 
contenevano centinaia di no 
mi (300. 350 solo quella della 
divisione di stanza a Roma); 
furono inoltre previsti i cam-
pi di concentramento. Tutto. 
insomma. era pianificato. 

Con l'udienza di oggi il pro
cesso e a una svolta. D Tri-
bunale. che ha ormai ascol-
tato tutti i testimoni citati. 
dovra decidere se mettere un 
punto fermo all'istruttoria di-
battimentale. o se approfondi-
re ancora le indagini. citan 
do altri testi. Fra quelli in-
dicati. e per i quali i giudici 
nelle scorse udienze riserva-
rono ogni decisione. sono Mo-
ro, Nenni. Tremelloni ed 
Aloja. 

Ecco l'udienza. Primo teste 
il col. Mingarelli. 

PRESIDENTE - Nel 1964 
era capo di stato maggiore 
della divisione Pastrengo, di 
stanza a Milano... 

MINGARELLI - SI. lo sono 
ancora. Nel 1964-1965 con gli 
altri due capi di stato maggio
re delle tre divisioni di cara
binieri di Milano, Roma e 
Napoli, venni convocato spes-
so al comando generale. per 
trattare question]' convernenti 
il nuovo regolamento del-
1'Arma. Queste riunioni avve-
nivano alia luce del sole. 

PRESIDENTE - II tribuna-
le vorrebhe notizie su una 
riunione avvenuta alia fine 
di giugnn del 1964. 

MINGARELLI - II 27 giu-
gno. Eravamo stati convoca
ti a Rnma per le solite questio-
ni. Ci riunimmo nell'ufficio 
del capo delle operazioni. te-
nente colonnello Tuccari. ma 
poco dopo venimmo convoca
ti dal generale Picchiotti. ca
po di stato maggiore presso 
il comando generate... 

PRESIDENTE — Nella stan
za del generale Picchiotti 
e'era un ufficiate del STFAR? 

MTNGARELLT - SI. Ci pre 
senfammo. ma non ne com-
presi il cognome. Poi senni 
che era il tenente colonnello 
Bianchl H generale Picchiotti 
ci intrattenne sulla situazio-
ne deH'ordine pubblico che de-

finl flulda e suscettibile dl 
sviluppi. 

PRESIDENTE - II generale 
Picchiotti vi parld delle liste? 

MINGARELLI - Ci disse 
che ci sarebbero state conse
gnate liste preparate dal 
SIFAR contenenti i nomi di 
persone pericolose per l'ordine 
pubblico e la sicurezza dello 
Stato. 

PRESIDENTE - Parl6 di 
arresti? 

MINGARELLI — Non sono 
In grado di riferire gli esatti 
termini usati dal generale 
Picchiotti. non sono cioe in 
grado di dire se egli stesso 

parld di fermo o di arresto 
eventuate di costoro. II suo 
concetto era che l'obiettivo 
consisteva nell'aggiornare le 
liste e nel sorvegliare le per
sone indicate. 
V'oglio chiarire che in base 
alle norme regolamentari con-
tenute nell'articolo 6 paragra-
fo 40 di una pubblicazione a 
carattere segreto... 

PRESIDENTE - Se 6 se-
greta... 

MINGARELLI - Voglio 
chiarire: in base a questo pa-
ragrafo — e qui cito testual-
mente — l'Arma dei carabinie
ri e organo di collaborazione 

I due colonnelli che hanno deposto nel corso della udienza dl 
ieri del processo De Lorenzo-* Espresso i : Biltoni (in alto) e 
Mingarelli. 

Il processo e i minimizzatori a oltranza 

Chi alimenta la sfiducia ? 
I giudici della IV sezione 

del Tribunate di Roma deci-
deranno slamane se dovr& 
proseguire — e come — 11 pro
cesso sul «colpo dl Stato». 
Anche Moro sara chiamato a 
deporre? E' questo uno dei 
quesitl ai quali. forse. oggi 
sara data risposta. La lista 
dei possibili testimoni e co
munque ancora molto tunga 
ed e anche per questa ragio-
ne che in questi ultlml giornt 
si sono accentuate le pres* 
stonl nei confrontl dei testi 
militari, perche tacciano tut
to cib che possono tacere e, 
in alcvnl cast, si rimangtno 
quanto hanno avuto modo di 
ammettere. 

I colonnello Bxttont e Min
garelli. che hanno deposto 
ieri. sono la prova vivente di 
una sttuazione che e diventa-
ta intollerabile: il primo di 
esst, che nel '64 partecipo alia 
prima riunione presso il co
mando dell'Arma dei carabi
nieri, e che poi. come capo 
di stato maggiore della divi
sione di Roma, prese parte ai 
successivi incontri e alia in-
tensa attivita organizaativa 
conseguente, ha tn sostanza 
confermato la sua dichiara-
zione allegata al rapporto Ma
nes. E da questo punto di vi
sta si pub dire che Vattacco al 
rapporto e Jollito. Ma ha ag-
giunto subito dopo che una 
dichiarazione del genere non 
I'avrebbe mat fatta se avesse 
saputo che un gtorno sarebbe 
stata resa pubblica. Perche? 
Se tn essa e contenuta la re-
rita, o almeno una parte dt 
essa. un alto utflciale dei co-
rabinieri non avrebbe nulla 
da temere, ne problemi di co-
scienza da risolvere. 

E inoece, no: problemi ve 
ne sono, e grossi, perche. 
mentre I repubbUcanl stanno 

battendo le manl alia magi-
stratum per quello che sta fa-
cendo (e il governo che fa?). 
e'e qualcuno che si tncarica 
di suggerire rersioni assur-
de e di premere in un senso 
che non e certamente quello 
della verita. 

Anche attraverso le parole 
dei colonnelli. le loro paure 
e le loro reticenze, risulta 
quindi chiara Vesigenza del-
I'inchiesta parlamentare. Si 
pub dire a questo proposito 
che piii i capi delta DC si im-
pegnano a negate Vinchtesta, e 
piu la sua funzione dt verita 
e di risanamento ne esce sot
tolineato. Son a caso, Valtro 
ieri, il piii furbo delta com-
pagnia, Andreotti, e stato an
che quello che, volente o no-
lente, ha portato dinanzi ai 
giudici le contraddizioni piii 
grosse, dicendo di essere sta
to tranquillo e paciflco al suo 
posto, nel '64, senza prendere 
decisioni eccezionali, ne pre-
disporre tnchieste, ma ammet-
tendo it complesso lavorio che 
allora ebbe at suo centro gli 
ufflci del Quirinale. Insieme 
alle riunioni dl atti ufficiali in 
borghese e alle liste. e'era 
dunque qualcosa di grosso. 
di certamente piii grosso, in 
sede politico. • 

Ogni tentattvo di mmtmiz-
tazione appare, oggi, oltretut-
to, ridicolo. Anche it Corriere 
della sera, it quale si aggrap-
pa solo ai latt piii appariscen-
(i ma certamente meno tnte-
ressanti delle deposiztoni dt 
Andreotti e Taviani per con-
cludere che fa parte le tnizm-
tive di De Lorenzo) nel '64 « al 
livello del governo e al livello 
piii alto » non si preparb « al-
cunche di everslvo, di antico-
stituzionale», fa finta di di-
menticare il ruolo svolto dalla 
sua stessa testata nel giugno-

lugllo '64. Da dove parti it pri
mo appello al «governo di 
emergenza». il giorno della 
crisi di governo, se non dalle 
colonne del Cornere? Alfio 
Russo finge di averlo dimenti 
cato, ma non lo hanno dimen-
tlcato sicuramente coloro che. 
per le esperienze di tutti que
sti anni — dal 63 al '64; da 
Scelba a Tambroni e agli altri 
—, hanno tmparato a dtstin-
guere chi si cela dietro t ber-
retti dei generali, dei colon
nelli, e dei commissari di PS. 

Anche n Popolo, proprio nel 
momento stesso in cui si sta 
discutendo suite sorti del go
verno, parla di «allentare la 
tensione». La Voce repubbli-
cana reagisce debolmente. 3cri-
vendo che «il problema e piii 
complesso* di come lo vuol 
presentare chi e preoccvpato 
di solvate la • classe pottttca > 
fin questo caso. tl gruppo di-
rigente dc) dalle accuse dt at
tentate alia Costituztone. Ma 
I'argomento che il Popolo in-
troduceva era anche un altro, 
quello del pericolo delta « sfl-
ducia e dello scetticismo» 
che pub rivolgersi contro le 
stesse tstituzioni; e. occorre 
dire, che sul terreno dell'tm-
pudenza nessuno si e mat 
spinto tanto lontano. Certo 
che vi e questo pericolo: ma 
chi lo sta altmentando? Chi 
chiede la verita o chi. invece. 
e arrivato flno al punto dt 
censurare dal rapporti delle 
commissioni amministrattve dt 
tnchiesta le parti che si rife 
riscono a fangost retroscena 
nei quali si configurano reatt 
comuni? 

II Popolo e forse troppo tn-
triso di ipocrisia per poter 
dare una chiara risposta. Ma 
gli altri? 

Candiano Falaschi 

del servizio di controspionag-
gio ed organo esecutivo di po-
lizia militare. Per conseguen-
za. la distribuzione di liste al-
l'Arma da parte del SIFAR 
per l'aggiornamento e la vi-
gilanza delle persone da esse 
indicate e specificamente pre-
vista. 

PUBBLICO MINISTERO -
Non capisco: dunque esiste 
una norma che prevede arre
sti senza ordine dell'autorita 
giudiziaria! 

MINGARELLI - No. La 
norma prevede aggiornamento 
e sorveglianza. 

PRESIDENTE - Ma esisto 
no anche norme che prevedo-
no arresti? 

MINGARELLI - Quelle del 
codire di procedura ncnale... 

PUBBLICO MINISTERO -
Che cosa intende dire? 

MINGARELLI - Se fosse 
giunto un ordine e non fosse 
stato piu che legittimo. non lo 
avrei seguilo. 

PRESIDENTE — Torniamo 
alia riunione presso il coman
do generale. Foste ricevuti 
anche dal generale De Lo 
renzo? 

MINGARELLI - SI. Ripete 
i concetti gia espressi dal ge
nerate Picchiotti. 

PRESIDENTE - Anche cir
ca le liste? 

MINGARELLI - Si. Inoltre 
ci raccomando molta cautela. 
L'incontro duro una decina di 
minuti. 

PRESIDENTE — D'accordo. 
prosegua. 

MINGARELLI — Tornammo 
nell'ufficio del tenente colon
nello Tuccari per discutere del 
come attuare le disposizioni 
ricevute. Anche su mio sugge-
rimento fu deciso che non vi 
era necessita di adottare altri 
piani. in quanto gia esistevano 
precise disposizioni che pre 
vedevano. pianificavano. s*-
mili ipotesl. 

PRESIDENTE — Telefonft 
da Roma al comandante della 
divisione di Milano. generate 
Markert? 

MINGARELLI - Telefonai 
dal comando generate. Pregai 
il comandante della divisione 
di convocare per la mattina 
seguente i comandanti di bri-
gata per metterli al correnle 
delle disposizioni date dal co
mando generate in relazione 
alia situazione del monrvao*.. 
La mattina seguente. a Mila
no. riferii quanto mi era sta
to comuntcato dal generate 
Markert. Poi vi fu la riunione 
con i comandanti di brigata. 
Erano stati convocati tutti 
quelli che era stato possibite 
reperirp nelle loro sedl. 

PRESIDENTE - Come era-
no divise le liste? 

MINGARELLI - Erano in 
unico fascicolo. I nonri erano 
pero divisi per province. Noi 
abbiamo 32 province, ma non 
posso dire se tutte le province 
avevano una lista. Aggiungo 
che ogni legionp comprende 
tre o quattro province. 

Aw. PIS APIA (dif encore 
de\YEspresso) — Alia riunio
ne partecipo il comandante 
del Drimo reggimento. Pasqua-
Ietti? 

MINGARELLI - Si. Egli 
non dipendeva dalla divisione. 
ma dalla brigata meccanizza-
ta. La sua presenza era pe-
rtS rfevista in base a prece
dents disposizioni del comando 
generale. 

La brigata meccanizrata. 
secondo le accuse rivolte dal-
YEsnresso a De Lorenzo, fu 
costituita e usata come stru-
mento dj pressione La presen
za del caDo di uno dei tre reg-
g'menti della brigata alia riu
nione di Milano assume percid 
un valido significato proces-
suale. 

Aw. PISAPTA — Era pre
sente anche il rappresentante 
del SIFAR a Milano? 

MINGARELLI - Si. AITini-
zio della riunione i comandan
ti di brigata riferirono sulla 
situazione dell'ordine pubbli
co nei ri.«petti\i territori- vi 
erano dei fatti non normali e 
la situazione era fluida. ma 
non vi erano gravi motivi di 
preoccupazioT>e. Parld quindi 
il generate Markert. riferendo 
quanto mi era stato detto a 
Roma Poi vennero distribute 
le liste. n fascicolo che ave-
vo ricevuto era stato divisj 
dal mio ufficio in van fascico-
letti a secondo della compe-
tenza di ciascuna legione. In 
seguito prowidi a consegnare 
i fascicoletti anche ai coman
danti di legione che quel gior
no non erano presenti. o a loro 
ranoresentanti. 

PRESIDENTE - Quanti no 
mi vi erano nelle liste? 

MINGARELLI - Le ho avu-
tp in mano per poco tempo e 
le ho appena «cor«e" a me non 
dicevano nulla. Uno s guar do 
detti alia lista di Milano... 

PRESTDENTE - E quanti 
nomi conteneva? 

MINGARELLI - Non lo so 
dire. So che non mi saltarono 

agli occhi nomi di persone no-
te, di parlamentari, membri 
del governo... 

Aw. PISAPIA - Le liste, 
oltre ai nomi ai cognomi e 
agli indirizzi. contenevano al-
tre indicazioni? 

MINGARELLI - Forse si. 
Aw. PISAPIA - Vi era il 

nome dell'onorevole France
sco Scotti? 

MINGARELLI - Non posso 
dire nulla: ripei> che ho ap-
pena scorso la lista... 

Aw. PISAPIA - Ha appena 
escluso che vi fossero parla
mentari. 

MINGARELLI - Mi riferivo 
a nomi di risonanza nazio
nale. a memhri del governo. 
anche so non solo ad essi. 

PRESIDENTE - Passiamo 
ad altro. 1^ liste vennero re-
stituite? 

MINGARELLI - Dopo il 
mio ritorno dalle ferie, in set-
tembre cominciarono a perve-
nirmi foglietti di aggiorna
mento. Nel gennaio del 1965. 
avendone raccolti diversi. li 
consegnai all'organo periferi-
co del controspionaggio perche 
li inviasse aH'nrgano centrale. 

Aw LTU7.ZI - II generate 
Markert. capo della sua divi
sione. ha detto che la ricon-
segna delle liste non era pre 
vista .. 

MINGARELLI - Innanzitut-
to non restituii te liste. ma so
lo i foglietti di aggiornamento. 
Aggiungo quindi che questo 
era un compito di mia compe-
tenza e che non potei infor-
mare comunque il generale 
Markert. il quale, nel gennaio 
del 1965. non era piu coman
dante della divisione di Mi
lano. 

PUBBLICO MINISTERO -
Le liste vi furono consegnate 
in relazione alia situazione 
dell'ordine pubblico? 

MINGARELLT - Sono stati 
due fatti contemporanei: da 
una parte ci fu esposta la si
tuazione dell'ordine pubblico. 
dall'altra ci furono consegna
te te liste. Secondo me... 

PRESTDENTE - Lasci sta
re le ennsiderazioni... 

PUBBLICO MINTSTERO — 
Amvarono dal SIFAR elenchi 
sunnletivi? 

MINGARELLI - Non posso 
eseludorlo ne conferma rio. 

PUBBLICO MINISTERO -
Si parlo dei luoghi di concen
tramento? 

MINGARELLI - Non mi ri
sulta che il generate Markert 
abbia parlato di luoghi di con
centramento e in particolare 
che il generate Zinza abbia 
avuto I'incarico di approntare 
Iocali aH'aeroporto di Milano. 
Sarebbe stato un ordine irra-
zionale perche nei pressi del-
1'aeroporto vi 6 una caserma 
di carabinieri. Aggiungo che 
in base alle nornv> pianificate 
l'attivita esecutiva e a livello 
provinciate. 

(Come avevamo annunciato. 
la pianificazione della fase 
operativa e stata tirata in hal
lo varie volte). 

PUBBLICO MINISTERO -
Proprio non se ne parlo? 

MINGARELLI - Non posso 
escludere che qualcuno dei 
presenti abbia chiesto notizie 
in proposito. Ma insisto: era 
una questione di competenza 
provinciate. 

PUBBLICO MINISTERO -
A Roma ebbe istruzioni 
scritte? 

MINGARELLI - No. solo 
verba li. 

Aw. CRISAFULLI (patrono 
di De Lorenzo) — Su questi 
fatti e stato interrogato dal 
generate Manes? 

MINGARELLI - II genera
te Manes mi convocd e mj dis
se di avere avuto dal coman
dante generate I'incarico di 
accertare chi avesse dato !e 
notizie aU'Espresso. Risposi 
di non potergli essere utile. 
Mi chiese allora che cosa era 
accaduto nel giugno-luglio 
1964. dopo avermi awertito che 
aveva gia interrogato gli altri 
due capi di stato maggiore. 
Gli riferii quanto oggi ho det
to in Tribunate. Mi domando 
anche un giudizio. Dissi allora 
che a mio personate awiso 
non era accaduto nulla, per
che te direttive impartite rien-
travano ptenamente nelle nor
me preesistenti. perche il ge
nerale De Lorenzo, se avesse 
avuto in mente qualche cosa 
non avrebbe chiamato anche 
me che per contrasti. non per-
sonali. ma ideologici e concet-
tuali. ero stato trasferito dal 
I'ufficio operativo dell'Arma 
all'incarico che attualmente 
ricopro. Inoltre — e qui rife-
risco testualmente quanto dis
si a Manes — e se le dicessi 
che le disposizioni prese e i 
mezzi a nostra disposizione 
erano idonei per fare quello 
che i giornali chiamano un 
colpo di stato. lei avrebbe 
pieno diritto di cacciarmi fuo
ri in mate modo e di invitar-
mi a fare un altro mestiere ». 

Aw. CRISAFULLI — Manes 

le chiese una dichiarazione 
scritta? 

MINGARELLI - SI. Gli ri
sposi che non lo ritenevo ne-
cessario. perche una dichiara
zione orale valeva per me 
quanto una dichiarazione scrit
ta. Osservo allora che non ave
va importanza perche aveva 
gin altre dichiarazioni. 

Cos! 6 terminato l'interroga. 
torio del colonnello Dino Men-
garelli. Sintomatieo e l'attacco 
al generale Manes, viceco-
mandante deH'Arma dei cara
binieri. II rapporto dcU'alto 
ufficiate. evidentemente scotta. 

E' stata poi la volta del co
lonnello Luigi Bittoni. L'uffi-
ciale ha riferito sulla riunio 
ne presso il comando doll'Ar 
ma negli stessi termini di Mm 
garelli. Pero ha precisato: 
c Picchiotti. dopo a\er parla
to delle liste. disse che dove 
vamo preparare un piano per 
fermare quelle persone in 
caso di gravi moti di piazza 
e per arre-starle nel caso di 
flagranza di reato >. 

PRESIDENTE - Parli del
le liste. 

BITTONI — L'elenco che mi 
venne consegnato dal teneule 
colonnello Bianchi, del Sifar, 
conteneva in tutto '100 o VO 
nominativi in ordine >lf«iiK-'.i 
co e per regione. Vicino ad 
alcuni nomi vi era I'indicazio-
ne « potenzialmente pericolo-
so> o i spionaggio». Non vi 
erano invece indicazioni circa 
la professione o l'appartenen-
za a partiti [w>litici. Bianchi 
mi spiego che erano persone 
pericolose per lo spionaggio. 
il sabotaggio e le istituziom 
dello Stato. Poiche ho abitato 
a Castiglion del Lago. ho scor 
so l'elenco dell'Umbria; con
teneva dieci o undici nomina 
tivi a me sconosciuti. Guar-
dai anche quello deH'Emilia. 
dove ho prestato servizio per 
oltre dieci anni. Trovai due 
nominativi a me w' i : quello 
del generale Zani. scomparso 
alcuni anni prima, e quello di 
un certo Bonazzi. che allora 
aveva 75 anni. 

PRESIDENTE - Era una 
persona nericolosa? 

BITTONI - NeTelenco era 
considerata tale. So che svM-
geva attivita politica a Bo
logna. 

PRESIDENTE - In che 
partito? 

BITTONI - Mi sembra al 
Partito socialista. 

PRE"IDENTE - Era un 
semplice iscritto? 

BITTONI - Mi sembra rhe 
all'epoca in cui risalivano i 
miei ricordi avesse un inca-
rico politico. Forse quello di 
consigliere comunale. A noi 
non risulta va nulla a suo 
carico Comunque. in base a 
tali rilievi, dedussi che te li
ste dovevano essere molio 
veechie. Forse del 1952 '53... 

PRESIDENTE - Vi erano 
nelle liste nomi di parlamen
tari. sindacalisti. uomini di 
governo? 

BITTONI - Lo escludo ca-
tegoricamente. 

PRESIDENTE — II gene
rate Cento, comandante della 
divisione di Roma, tenne una 
riunione. Ce ne parli. 

BITTONI - A quella riu
nione partcciparorio tutti i co 
mandanti di legione. i quali. 
per loro richiesta, vennero in 
borghese. II generale Cento 
dichiard che le liste dovevano 
essere aggiornate e. che. in 
caso di sommovimenti. le 
persone indicate dovevano es
sere sorvegliate o fermate. Ri 
volse anche 1'invito a nvede 

Srfai 

Per r.nchiesta 
parlamentare 
i dc di Massa 

Marittima 
GROSSETO. 25 

Il direttivo deLa sezione dc 
di Mas&a Marittima ha votato 
un ordine del gioroo per l'm-
ch.esta parlamentare sul SIFAR 
e i fatti del 'GL Alia riunione 
nella quale i dc di Massa Ma
rittima hanno deciso di farsi 
interpreti < delle perplessiti del
la gente comune ». era presente 
anch* il segretario provinciale 
del partite. N'ono>tante le ^ue 
pres^ioni. il direttivo. « ritenen-
do che sia nece5«ario far p>e-
na luce sullo svolgimento di 
qiiei fatti e sulla ri^pondenza 
deuli ambienti e organismi mi
litari ai principi di legalita e 
costume democratico». ha 
espresso l'awi«o «che una in-
chiesta parlamentare sia lo 
strumento pio idoneo per ri-
spondere ai pesanti interro<?a-
tlvi che la vicenda pone>. 

Copie deirodg. sono state 
inviate a Moro. alia Direzione 
dc e ai gruppi parlamentari 
del partito. 

re i piani di difesa delle ca-
serme e raccomando la massi-
ma riservatezza. Uscito il ge
nerate Cento, discutemmo i 
dettagli. e qualcuno chiese 
dove avrebbero dovtito essere 
eventualmenU* riunite te per
sone fermate. Risposi che era 
compito doi singoli coman
danti di legione rc.:orire le lo
cality. 

AW. PISAPIA - Fu pre-
visto un concentramento gene
rate di tutti i fermati? 

BITTONI - No. Aggiungo. 
per quanto rigtiarda la legione 
di Cagliari. che anc'.-.c quel 
comandante. come gli altri. 
vpnne invitato a trovare una 
locahta. 

Bittoni ha poi dichiarato 
che a'la riunione press" la di
visione p.uiecipo anche il co 
lunnollo Bianchi. del Sirar. 11 
quale aveva portato le liste. 
c Queste liste — ha proseguito 
il teste — furono divise per 
legione. Nel gennaio succes
sive. quando rientrai da un 
corso per capi di stato mag
giore, il comandante della di
visione mi disse di averle re
stitute al Sifar dopo l'aggior
namento ». L'interrogatorio e 
proseguito. 

PRESIDENTE - II Sifar 
fece porvenire nitre liste? 

BITTONI - D'<-)i) una de 
cina di giorni dalla riunione. 
il colonnello Bianchi porto al 
tri 20 25 nominativi. Convocai. 
per la consegna. i 4 o 5 co 
mandanti di legione interes-
sati. 

AW. PISAPIA - Alia riu 
nione partecipo il comandante 
del reggimento della brigata 
meccamz7ata? 

BITTONI — Non e'era mo 
tivo di chiamarlo. 

AW. DE CATALDO (patro 
no di Filippi) — E il colonnello 
Filippi? — 

BITTONI - Non ricordo. 
PUBBLICO MINISTERO -

II colonnello Dagoberto Azza 
ri. ora generate, fece presen 
te che alcune delle persone 
indicate non erano affatto pe 
ricolose. 

BITTONI - Si. Gli risposi 
che secondo il Sifar lo erano 
e che evidentemente i nostri 
critcri di valutazione erano 
diversi da quelli del Sifar. 

PUBBLICO MINISTERO -
Fu detto che l'ordine di arre 
sto sarebbe venuto dal coman 
do generate? 

BITTT.NI - Si. ci era stato 
detto che te persone dovevano 
essere vigilate. non arrestate 
senza un ordine del comando 
generale. 

PRESIDENTE - Un ordin-^ 
scritto? 

BITTONI — Non so se scrit 
to. telefonico. con rnarconi 
gramma o cifrato. 

AW. PISAPIA — II colon 
nello A77ari ha dichiarato al 
generate Manes che lei disse 
che nolle liste vi erano i no 
mi dell'apparato omissis. Di-
co omissis perchd di quale ap 
parato M tratti e stato ecnsu 
rato. Che cosa puo dire? 

BITTONI — Non ricordo. 
Anzi escludo di aver detto una 
cosa del genere ad Azzari. il 
quale ha anche nferito che gli 
ho parlato di persone iscritte 
al PCI i cui nomi erano con 
tenuti nelle liste. Questo non 
h vero... 

AW. PISAPIA — Azzari 
non ha detto di averlo saputo 
da lei. ma di averlo constata-
to personalmente. 

Bittoni ha proseguito am 
mettendo che. poiche alcuni 
colonnelli avevano chiesto di 
partecipare alle riunioni in 
borghese. fu dato a tutti l'or
dine dj non mettere la divisa. 
Ha anche ammesso che « per 
ragioni di riservatezza > i ge
neral! di brigata non vennero 
avvertiti e furono anzi tenuti 
all'oscuro di quanto stava ac-
cadendo. Ha quindi escluso 
che « al livello di divisione » 
furono preparati piani ed ef-
fettuate escrcitazioni per la 
occupazione della Rai-Tv (i 
silenzi e rt-ticenze su questo 
tema. come si vede. prose-
guono - \ dR) . 

AW REALE (difensore del-
l'Espresso) — II territono di 
Roma venne diviso in tre 
zone? 

BITTONI - Effettivamen-
te per Roma era stata previ-
sta una pianificazione in tre 
zone per il controllo dell'or
dine pubblico. 

PRESIDENTE - Quando? 
BITTONI - In quel perio-

do, ma non in quelle riunioni. 
Questo perche erano previsti 
moti estesi. 

Bittoni ha concluso dicendo 
che la dichiarazione allegata 
al rapporto Manes corrispon-
de esattamente a quanto egli 
dichiard al viceeomandante 
dell'Arma, ma che non I'avreb
be rilasciata' se avesse sapu
to < che sarebbe finita qui ». 

Si riprende oggi. 

Andrea Barberi 


